

EDITORIAL

Pobreza, COVID 19, Corrupción, Exportaciones y Crecimiento

Mario Delfín Tello Pacheco¹

Los artículos de la edición 2024-1, volumen N°29-2 de la Revista “Pensamiento Crítico” del Instituto de Investigaciones Económicas de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos aborda diversos temas desde medidas y efectos sociales de pobreza y salud hasta impactos de la corrupción y las exportaciones en el crecimiento regional. El primer artículo de Bernal & Soliz estiman los cambios de las medidas de Pobreza en Bolivia por cambios en el crecimiento y distribución del ingreso y concluyen que la pobreza en Bolivia es más sensible al crecimiento económico.

El segundo artículo, Tello analiza los efectos de derrame (Spillovers) del COVID 19 sobre la incidencia de la pobreza en el Perú y encuentra que

¹ PhD, Economics (University of Toronto) y Master of Arts, Economics (University of Ottawa). Experto en las áreas de Desarrollo Económico Nacional y Local, Comercio y Negociaciones Comerciales, Políticas Sectoriales y de Comercio Exterior, Desarrollo de Clusters, Competitividad, Innovación y Productividad, Políticas en: Ciencia, Tecnología e Innovación, Tecnologías de la Información y Comunicación, Regulación, Competencia, y sobre Instrumentos de Contingencia y otras Restricciones Comerciales, Métodos cuantitativos y econométricos. Profesor e investigador en diversas universidades de los Estados Unidos, Reino Unido, Puerto Rico Nicaragua, Bolivia, y Perú en los cursos de Teoría del Desarrollo, Comercio Internacional, Microeconomía, Métodos Cuantitativos y Asesor de tesis a nivel de pre y post grado. Consultor Internacional y Asesor de Gobierno en proyectos financiados por organismos internacionales tales como el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo, CEPAL, USAID, Naciones Unidas, APEC y director de proyectos de investigación con fuentes nacionales e internacionales diversas tales como IDRC de Canadá, Fundación Ebert y Ford, y DAI-PUCP. Cuenta con innumerables publicaciones de libros y artículos científicos en diversas editoriales de Estados Unidos, Nicaragua, España, México, Chile, Puerto Rico y Perú. Docente Principal de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima, Perú. Vicedecano (e) de Investigación y Posgrado, director del Instituto de Investigaciones Económicas y de la Revista Pensamiento Crítico.

Email: mtellop@unmsm.edu.pe ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-7929-0116>

diecisiete provincias con alta incidencia del COVID-19 en la población tuvieron efectos de derrame estadísticamente significativos y que cerca del 33% del incremento de la pobreza en el periodo COVID-19 se explica por dichos efectos aunque asociados al comportamiento de las personas.

El tercer artículo de Ñañez, se enfoca en los efectos de la percepción de corrupción de la población sobre el crecimiento económico regional. Del análisis econométrico se concluye que la corrupción puede reducir en aproximadamente 5.4% el PBI regional.

El cuarto artículo de Rojas analiza la relación entre las externalidades de las exportaciones con el crecimiento económico a nivel de sectores del Perú, periodo 2008-2022. Los resultados del trabajo apuntan hacia la existencia de un efecto positivo y significativo de las externalidades de las exportaciones sobre el PBI, independientemente del modelo panel usado.

Luego se presentan las reseñas de alumnos. En esta edición se revisa los libros de Deaton, Edwards y Acemoglu, D., and Johnson sobre sus experiencias en los Estados Unidos, Chile, y la relación entre tecnología y prosperidad. Las reseñas han sido elaboradas por los alumnos Mejía Cuba, Briceño Ocaña, y Benvenuto Castilla respectivamente.